

**INSTITUTO DE ESTUDIOS POLÍTICOS  
CONSEJO DE INSTITUTO**

**ACTA 236 - 2024**

Carácter: Ordinario  
 Fecha: 30 de septiembre de 2024  
 Lugar: Presencial  
 Hora: 8:00 a.m.

ASISTENCIA				
Nombre Convocado	Cargo	Asistió		Observación
		Si	No	
Max Yuri Gil Ramírez	Director	X		
Wilmar Arley Martínez Márquez	Coordinador de Posgrados	X		
Juan Carlos Vélez Rendón	Coordinador de Investigación	X		
Felipe Nieto Palacio	Coordinador de Extensión	X		
Ana Catalina Arango	Representante profesoral	X		

**Orden del día:**

1. Conversación abierta sobre la situación actual, retos y desafíos del IEP
2. Plan de Acción Institucional 2024-2027. Revisión de las fichas elaboradas.
3. Temas de dirección
4. Temas de investigación
5. Temas de posgrados
6. Temas de extensión

Nombre del solicitante o proponente	Asunto de la solicitud	Decisión
Director	Aprobación de Acta 235	El Consejo aprueba el acta.
Director	El miércoles 18 de septiembre participé en una mesa de la Conferencia Internacional de paz urbana, con una presentación denominada [ Medellín (1975 al 2024) Una larga historia de avances	El Consejo se da por enterado

	y retrocesos en seguridad y convivencia". Este evento fue organizado por la organización <i>Gettin Up</i> en alianza con la Universidad de Columbia de New York y con el apoyo de 6 universidades de la ciudad y algunas organizaciones sociales. El objetivo, promover una reflexión sobre qué significa construir paz en contextos urbanos.	
<b>Director</b>	Ese mismo miércoles 18 de septiembre se llevó a cabo en el auditorio 10-203 de ciudad universitaria la segunda sesión de la Cátedra María Teresa Uribe, con el tema de dinámicas, actores y modalidades de violencia en el conflicto armado colombiano. En el panel central estuvieron Manuel Alonso del IPE y la Unidad Hacemos Memoria, Adriana Arboleda de la Corporación Jurídica Libertad, Francelly Arias, firmante de paz ex Farc, y la moderación estuvo a cargo de Camilo Domínguez del INER. Para ver la sesión el siguiente link: <a href="https://youtu.be/xQ1SyEpaIBw?si=iU5JaKv5OYLwcp4v">https://youtu.be/xQ1SyEpaIBw?si=iU5JaKv5OYLwcp4v</a>	El Consejo se da por enterado.
<b>Director</b>	El lunes 23 de septiembre estuve en un evento organizado por el área de educación de Comfenalco, en el marco de la celebración del mes de la convivencia, con una presentación sobre el tema de El informe final de la Comisión de la Verdad y sus recomendaciones en temas de convivencia.	El Consejo se da por enterado
<b>Director</b>	El martes 24 de septiembre fui convocado por las vicerrectoras de docencia, investigación y extensión a una conversación con el propósito de proponer estrategias para la coyuntura de la Universidad. Del espacio además hacen parte los profesores Fabio Giraldo, Eduardo Domínguez, Adriana González, Hilda Mar Rodríguez, Germán Valencia y Gisela Posada. En esta primera reunión, además, estuvo el rector John Jairo Arboleda, quien presentó su mirada sobre la situación de la Universidad. La principal conclusión es que hay que trabajar mucho en el tema de la comunicación institucional, más información, mejor, más oportuna, y segmentada para públicos diferentes con formatos apropiados.	El Consejo se da por enterado.
<b>Director</b>	El martes 24 de septiembre se realizó la reunión de decanos, decanas, directores y directoras del área. Es la última reunión en la que participa la directora de la Escuela Interamericana de Bibliotecología Doris Henao, quien terminó su mandato de dirección y asume como directora del sistema de bibliotecas de la U de A. La nueva directora de la EIB es Margarita Gaviria y el nuevo coordinador de área es el profesor John Jaime Usma, director de la Escuela de Idiomas. Como tema central de la reunión se invitó a la vicerrectora de docencia Marcela Ochoa para abordar el tema del concurso público de méritos que se está desarrollando. Algunos de los elementos principales de su presentación (la cual no fue entregada porque aún están precisando algunos asuntos):  <ul style="list-style-type: none"> <li>- Informa que el equipo rectoral tiene una apuesta por el cierre de las brechas de género en cuanto a las plazas, e invitan a las unidades académicas a valorar si en algunas de las plazas a convocar se establece que serán dirigidas exclusivamente a que se presenten mujeres.</li> <li>- El cronograma previsto plantea que la convocatoria debe estar saliendo a comienzos del 2025 y los resultados, finalizando el 2026.</li> </ul>	El Consejo se da por enterado.

	<p>El martes 24 de septiembre tuve una reunión con la vicerrectora de la sede Medellín de la Universidad Nacional de Colombia, Laura Moisa y dos de sus asesores. El propósito era una conversación sobre lo que está haciendo la Universidad de Antioquia en los temas de paz, tanto en formación como en proyección y articulación con otros actores, y especialmente, en el tema de convivencia universitaria. Acordamos realizar otra conversación con la participación de la Unidad Especial de Paz de la U de A, para explorar acciones conjuntas de las dos universidades en temas de paz.</p>	El Consejo se da por enterado
<b>Director</b>	<p>El miércoles 25 de septiembre se realizó la sesión descentralizada de la cátedra María Teresa Uribe en el campus de Cauca, con el tema de las razones de la persistencia del conflicto armado. En el panel central participaron Carlos Zapata presidente del Instituto Popular de Capacitación, Liseth Osorio del comité por la vida y la formalización minera y José David Hernández de la Coordinadora Nacional de Cultivadores y Cultivadoras de Coca, Marihuana y Amapola COCCAM. La moderación estuvo a cargo del profesor Luis Ramírez, director del INER. Se puede ver en el siguiente link: <a href="https://youtu.be/libV8UDhNvg?si=YJt62sjAJYT8rd17">https://youtu.be/libV8UDhNvg?si=YJt62sjAJYT8rd17</a></p>	El Consejo se da por enterado.
<b>Director</b>	<p>El miércoles 25 de septiembre tuve una reunión con las dos personas de Bienestar Universitario que están coordinando el proyecto PAI sobre convivencia universitaria: María Fernanda Barreto y Alejandra Machado. El proyecto que van a desarrollar estos tres años se llama Conciencia Colectiva, acciones colectivas para la convivencia pacífica en los campus universitarios y tiene los siguientes objetivos:</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Identificar, con la comunidad universitaria, las problemáticas de convivencia, las alternativas y posibles acciones en pro de la convivencia pacífica en los campus.</li> <li>• Implementar acciones con la comunidad universitaria que, a través del arte, la cultura y la comunicación, favorezcan la convivencia pacífica en los campus.</li> <li>• Concertar acuerdos colectivos y acciones de convivencia en la Universidad en un marco de corresponsabilidad entre la institución y la comunidad universitaria.</li> </ul> <p>La invitación es a que el IEP sea socio de algunas de las acciones y en algunos momentos, contratar algunos insumos que se requieran, especialmente en materia de diagnóstico de la situación de convivencia en la Universidad. Por lo pronto, en el mes de octubre, fecha a precisar, se comenzará con unos círculos de la palabra sobre el tema de la convivencia en la Universidad, para seguir trabajando en la línea de los conversatorios pasados del proyecto Tenemos que hablar, hablemos pues. (Adjunto la presentación).</p>	El Consejo se da por enterado.
<b>Director</b>	<p>El jueves 26 de septiembre se realizó sesión ordinaria del consejo académico. el tema central fue una presentación del secretario jurídico de la U de A Agustín Vélez sobre tres proyectos de ley que están en discusión en el Congreso o que se van a expedir por el gobierno nacional: Reforma a los artículos 86 y 87 de la Ley 30 de 1992, creación de la superintendencia de educación y decreto para la formalización laboral (nombrar como profesores vinculados a quienes están en ocasionalidad). Sobre el primero, el secretario jurídico considera que en general está bien formulado, pero las dudas ahí están más en cuanto a la viabilidad política de su aprobación por las tensiones que hay en el congreso sobre proyectos de iniciativa del</p>	El Consejo se da por enterado.

	<p>ejecutivo. Sobre el segundo proyecto de acto legislativo, se informa el concepto general, pero se indica que hay que esperar que haya una versión más elaborada para poder analizarla, y sobre el decreto, se considera que es inconstitucional y no tiene ninguna posibilidad. (Adjunto acta de la sesión del consejo académico del 29 de agosto, orden del día de la sesión del 26 de septiembre y el informe del Rector presentado en la misma sesión).</p>	
<b>Director</b>	<p>El jueves 26 de septiembre tuve reunión con el secretario general, David Hernández, para acordar la participación del IEP en el PAI de la secretaría sobre promoción de la participación universitaria. El Secretario expone que su propuesta es que el IEP se encargue del primer componente del PAI, que en desarrollo del PAI pasado actualice a 2024 y siga actualizando hasta 2027 los resultados del Observatorio de Representación y Participación UDEA ORPUDEA, que identifica mecanismos de participación convencional y no convencional en la Universidad. El monto sería de aproximadamente 200 millones para el 2025 y 2026. Adicionalmente, se nos solicita interlocutar con un equipo de comunicaciones que estará trabajando en campañas de apropiación y pedagogía de participación. El tercer componente del PAI, que será la construcción de un modelo electoral, lo hará la secretaría jurídica, nosotros no estaremos en ese.</p> <p>Para la primera semana de octubre, nos enviarán propuesta de acta de compromiso con términos concretos, tiempos, entregables y cronograma de pagos.</p>	El Consejo se da por enterado.
<b>Director</b>	<p>El viernes 27 de septiembre se realizó una nueva reunión del grupo de construcción de iniciativas sobre la situación de la Universidad. Al grupo inicial se sumaron el decano de medicina, Pablo Patiño, el coordinador de comunicaciones de la Universidad y el secretario general y el profesor Manuel Alonso. Hubo un debate sobre la caracterización del momento con opiniones muy diversas, desde la crisis de la educación en el mundo, hasta los asuntos más propios de la U de A. Para la próxima reunión se propone discutir sobre acciones concretas de comunicaciones frente a la coyuntura y sobre el impulso de una propuesta de pacto universitario por la paz y la convivencia.</p>	El Consejo se da por enterado.
<b>Director</b>	<p>El viernes 27 de septiembre se realizó la primera jornada del curso Plan de formación de formadores del Observatorio ciudadano de corrupción, convocado por Transparencia por Colombia y la Corporación Región y que el IEP está apoyando. El curso dura dos sesiones, el 27 de septiembre y el 4 de octubre y se inscribieron cerca de 20 jóvenes estudiantes de varios programas de la U de A.</p>	El Consejo se da por enterado.
<b>Director</b>	<p>Modificación del calendario de publicación de resultados banco de hojas de vida, ampliándola una semana por algunos inconvenientes en la recepción de las hojas de vida. (Se adjunta borrador de acuerdo de modificación).</p>	El Consejo avala la solicitud de modificación del calendario de publicación.
<b>Director</b>	<p>Renuncia de Sandra Montoya como coordinadora de la Unidad de Documentación del IEP. Esta semana fui informado sobre la renuncia de Sandra dado que va a sumir un cargo en el sistema de bibliotecas de la U de A. Se hizo consulta en talento humano y esta es la</p>	El Consejo se da por enterado.

	<p>respuesta de Yileam Zuluaga Gómez, que es la persona encargada del proceso de selección. Ella orienta los siguientes pasos:</p> <ol style="list-style-type: none"> <li>1. Esperar a que tengamos la fecha de terminación de Sandra.</li> <li>2. Hacer una solicitud para proveer el cargo de la temporal profesional 1 Sandra Milena Montoya Carvalho identificada con cédula 43276371, a partir de tal fecha. se debe enviar al correo de <a href="mailto:transitorios@udea.edu.co">transitorios@udea.edu.co</a> con copia al correo <a href="mailto:selecciondth@udea.edu.co">selecciondth@udea.edu.co</a>.</li> <li>3. Ellos contestaran que se debe contratar por la CIS hasta que se provea el cargo con el proceso de selección que se está realizando en estos momentos en la Universidad.</li> <li>4. Se debe solicitar un CDP para contratar por la CIS, según el tiempo estipulado es hasta junio del próximo año que se provean los cargos.</li> <li>5. Llegará una comunicación informando quién es la persona que ocupará la plaza.</li> </ol>																
<p><b>Director</b></p>	<p>Participación en plataforma Poder Ver. Cómo hay alguna inquietud en el consejo sobre la participación del IEP en esta plataforma adjunto dos documentos para la conversación del lunes. Manual de Gobierno Corporativo, presentación de la Plataforma. (Se adjuntan los dos documentos referidos)</p>	<p>El Consejo decide invitar al profesor Juan Carlos Arenas para conocer la participación del IEP en la plataforma y sugiere excluir al IEP de la firma de los pronunciamientos</p>															
<p><b>Coordinador de Posgrados</b></p>	<p><b>Asuntos estudiantiles</b></p> <table border="1" data-bbox="440 1346 1171 2069"> <thead> <tr> <th>Estudiantes</th> <th>Asunto</th> <th>Nota</th> </tr> </thead> <tbody> <tr> <td>Laura María Díaz Salas. (Cohorte 16 Maestría en Ciencia Política)</td> <td>Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota extemporánea de semestre de evaluación.</td> <td>Fecha 3 de octubre de 2024. 3:00 p.m.</td> </tr> <tr> <td>Andrés Trujillo Giraldo. (Cohorte 17 Maestría en Ciencia Política)</td> <td>Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota de semestre de evaluación.</td> <td>Fecha 8 de octubre de 2024.</td> </tr> <tr> <td>Andrés Felipe Ríos Ríos. (Cohorte 16 Maestría en Ciencia Política)</td> <td>Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota de semestre de evaluación.</td> <td>Fecha 15 de octubre de 2024</td> </tr> <tr> <td>-Ana María Restrepo Ossa. -Daniela Arias Ledesma. (Cohorte 18</td> <td>Matrícula curso opcional</td> <td>Se informa que estas estudiantes de la maestría en Ciencia Política solicitaron a la</td> </tr> </tbody> </table>	Estudiantes	Asunto	Nota	Laura María Díaz Salas. (Cohorte 16 Maestría en Ciencia Política)	Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota extemporánea de semestre de evaluación.	Fecha 3 de octubre de 2024. 3:00 p.m.	Andrés Trujillo Giraldo. (Cohorte 17 Maestría en Ciencia Política)	Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota de semestre de evaluación.	Fecha 8 de octubre de 2024.	Andrés Felipe Ríos Ríos. (Cohorte 16 Maestría en Ciencia Política)	Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota de semestre de evaluación.	Fecha 15 de octubre de 2024	-Ana María Restrepo Ossa. -Daniela Arias Ledesma. (Cohorte 18	Matrícula curso opcional	Se informa que estas estudiantes de la maestría en Ciencia Política solicitaron a la	<p>-El Consejo avala la sustentación y reporte de nota extemporánea de Laura María Díaz Salas -El Consejo avala la sustentación y reporte de nota de semestre de evaluación de Andrés Trujillo Giraldo  -El Consejo avala la sustentación</p>
Estudiantes	Asunto	Nota															
Laura María Díaz Salas. (Cohorte 16 Maestría en Ciencia Política)	Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota extemporánea de semestre de evaluación.	Fecha 3 de octubre de 2024. 3:00 p.m.															
Andrés Trujillo Giraldo. (Cohorte 17 Maestría en Ciencia Política)	Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota de semestre de evaluación.	Fecha 8 de octubre de 2024.															
Andrés Felipe Ríos Ríos. (Cohorte 16 Maestría en Ciencia Política)	Solicitud de aval para sustentación y reporte de nota de semestre de evaluación.	Fecha 15 de octubre de 2024															
-Ana María Restrepo Ossa. -Daniela Arias Ledesma. (Cohorte 18	Matrícula curso opcional	Se informa que estas estudiantes de la maestría en Ciencia Política solicitaron a la															

	<p>Maestría en Ciencia Política)</p>		<p>Facultad de Salud Pública, la matrícula del curso [6013921] Análisis cualitativo con apoyo de software del programa de Maestría en Salud Colectiva. El Coordinador de Posgrados dio el visto bueno en los tiempos correspondientes para ello. Sin embargo, la dependencia de destino no matriculó a las estudiantes, ni ha informado en qué va el proceso. Es probable que corresponda a la Coordinación de Posgrados del IEP realizar la matrícula extemporánea. Esto se deja como constancia de la dificultad con la matrícula con esta dependencia.</p> <p>Nota: El trámite de ajuste de matrícula de un curso opcional lo realiza la unidad académica de destino. En caso de no realizarse en el periodo de ajustes, debe llevarse al Consejo de la unidad académica de origen para solicitar ajuste de matrícula extemporánea.</p>	<p>y reporte de nota de semestre de evaluación de Andrés Felipe Ríos Ríos.</p> <p>-El Consejo sugiere dejar constancia a las estudiantes de que el IEP no garantiza al reconocimiento del curso que no han matriculado, debido a que la otra dependencia no ha autorizado su matrícula. En caso tal de que dicha dependencia responda, se autoriza la solicitud de matrícula extemporánea.</p>
--	--------------------------------------	--	--	--

<b>Coordinador de Posgrados</b>	<p><b>Modificación del Acuerdo del Consejo de Instituto 002 del 01 de abril de 2024 plan de estudios versión 7:</b> El Coordinador de Posgrados solicita modificar el plan de estudios de la Maestría en Ciencia Política (investigación) para actualizarlo en MARES debido a que: A) En el plan de estudios versión 7, los seminarios de investigación (I, II, III) quedaron con calificación cualitativa y debe ser cuantitativa. B) En el último semestre de ese plan de estudios se eliminó el curso Trabajo de Grado pues no tenía créditos y se cambió la denominación Seminario de investigación por Trabajo de investigación, asignándole los 5 créditos que tenía Seminario de Investigación. El actual curso de Trabajo de Investigación tiene calificación cualitativa. En estas condiciones puede presentarse el escenario de que haya estudiantes que en el cuarto semestre solo tengan este curso que, al ser cualitativo, no generaría promedio para ese semestre, lo que afectaría su promedio general. La recomendación de Admisiones es que para evitar esto se incluya Seminario de Investigación IV con calificación cuantitativa como correquisito de Trabajo de Investigación. Los 5 créditos serían distribuidos entre estos dos cursos.</p>	El Consejo avala la solicitud.		
<b>Coordinador de Posgrados</b>	<p><b>Reunión Comité de área CSHA:</b> El Coordinador de Posgrados informa que en Comité ordinario de CSHA se trataron los siguientes temas: 1) Estrategia de promoción, seguimiento y continuidad posgradual para la figura de estudiante co-terminal. Como propuesta para facilitar que los estudiantes beneficiarios de la figura continúen en los posgrados, se propone una resolución rectoral que les permita la disminución del costo de la matrícula una vez admitidos al programa de maestría. Esta disminución se haría con base a los cursos aprobados bajo esta modalidad. 2) Se trató la propuesta del Fondo de Becas de Maestría presentado por la Dirección de Posgrados. Esta propuesta tiene dos escenarios: A) Escenario 1. Programas Acreditados en Alta Calidad. Otorgar dos becas anuales por programa. B) Escenario 2. Maestría por sectores. Otorgar dos becas anuales por cada uno de los tres sectores que existen (Salud y Medio Ambiente, Ciencias Sociales y Humanas, y Desarrollo científico: tecnología, empresa y agroindustria). Este escenario implica que, luego de ser seleccionado un sector, debe esperar alrededor de tres o cuatro años para ser nuevamente beneficiario del programa de becas. En la reunión que fue presentada la propuesta, los coordinadores de posgrados manifestaron que era más conveniente el escenario 1. La Dirección de Posgrados buscará implementar esta propuesta.</p>	El Consejo se da por enterado.		
<b>Coordinador de Investigación</b>	<p><b>Convocatoria Programática CSHA.</b> El Coordinador informa que en cumplimiento del cronograma de la convocatoria Programática 2023-2024: Ciencias Sociales, Humanidades y Artes, y las fechas acordadas por la Coordinación de Investigación para el registro de propuestas, el 30 de septiembre de 2024, se confirmó la matrícula de 5 proyectos en el Centro de Investigación. Hasta el 8 de octubre se realizarán ajustes en algunos de ellos para ser avalados y enviados el 9 de octubre a la Vicerrectoría de Investigación. La información de los proyectos es la siguiente:</p> <table border="1" data-bbox="343 1993 1244 2038"> <tr> <td data-bbox="343 1993 909 2038"> <b>Código SIU - Proyecto</b> </td> <td data-bbox="909 1993 1244 2038"> <b>IP - Grupo</b> </td> </tr> </table>	<b>Código SIU - Proyecto</b>	<b>IP - Grupo</b>	El Consejo se da por enterado.
<b>Código SIU - Proyecto</b>	<b>IP - Grupo</b>			

	<p><b>2024-76278</b> - Balance de la política pública de Paz Total del gobierno de Gustavo Petro.</p> <p><b>2024-76315</b> - ¿Qué ha significado resistir? Memorias y experiencias no contadas de la Operación Cirirí y las Comunidades de Paz del Bajo Atrato.</p> <p><b>2024-76704</b> - Ecosistema de políticas públicas territoriales y paz territorial como dispositivo transicional: Análisis y fortalecimiento de la Ruta Restaurativa para la Paz y la Reparación Territorial Urbana, Comuna 3 de Medellín.</p> <p><b>2024-76709</b> - Agravios, patriotismo, heroísmo y martirio en los discursos del conflicto armado colombiano: Ejército, guerrillas y autodefensas (1964-2016).</p> <p><b>2024-76858</b> - Del bipartidismo a la fragmentación: Rastreado el cambio en el sistema de partidos de Colombia (1974-2024).</p>	<p>Germán Darío Valencia Agudelo Hegemonía, Guerras y Conflictos</p> <p>Eliana Sánchez González Hegemonía, Guerras y Conflictos</p> <p>Juan Esteban Lopera Morales Estudios Políticos</p> <p>Diana Patricia Higuera Peña Hegemonía, Guerras y Conflictos</p> <p>Juan Carlos Arenas Gómez Estudios Políticos</p>	
<p><b>Coordinador de Investigación</b></p>	<p><b>Inicio de proyecto.</b> El Coordinador informa que, a partir del aval que el Comité de Bioética en Investigación en Humanos de la Sede de Investigación Universitaria -SIU- concediera a la profesora Catalina María Tabares Ochoa, investigadora principal del proyecto <i>Semilleros de bullerengue: reconstrucción de sus aportes a la paz territorial. Urabá 2013 – 2023</i>, aprobado en la convocatoria Regionalización 2023, se firmó el Acta de Inicio 2023-64149, desde el 19 de septiembre de 2024. La Transferencia Intrauniversitaria, fue enviada a la Vicerrectoría de Investigación el pasado 23 de septiembre de 2024, y permitirá la asignación de recursos por \$ 120.000.000 para su ejecución durante 18 meses.</p>	<p>El Consejo se da por enterado.</p>	
<p><b>Coordinador de Investigación</b></p>	<p><b>Solicitud de prórroga.</b> El Coordinador informa que el profesor Adrián Raúl Restrepo Parra, investigador principal del proyecto <i>La regulación del uso adulto del cannabis como política pública de drogas. Un estudio de política comparada entre Colombia y Uruguay</i>, solicita aval para pedir al CODI prórroga por seis (6) meses para terminar la ejecución del proyecto y cumplir los compromisos pactados. En justificación, el profesor Restrepo Parra manifiesta que, “La razón de esta solicitud es la necesidad de tener más tiempo para culminar el trabajo de campo. En Uruguay las entrevistas planeadas han sufrido retrasos porque el invierno conduce a replantear las fechas convenidas con los entrevistados. Una vez termine las entrevistas, con el equipo de investigación debemos realizar el análisis de toda la información recolectada y poder así cumplir con los compromisos de investigación pendientes: a. Un proyecto de investigación presentado a una entidad externa a la Universidad de Antioquia, por un monto superior al del proyecto que es financiado mediante esta modalidad. b. Productos de nuevo conocimiento: un artículo en revista científica y c. Un artículo en revista de divulgación”. Se adjunta la solicitud.</p>	<p>El Consejo avala la solicitud</p>	

<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Solicitud de plazo.</b> La profesora Diana Patricia Higueta Peña, investigadora principal del proyecto <i>Emergencia y pandemia. A propósito del Covid-19 y las formas de la excepción</i> , solicita aval para pedir al CODI un plazo por 6 meses para el cumplimiento del compromiso de publicación de un artículo en revista indexada, registrado en el Acta de Inicio 2022-47531. En justificación de su solicitud, la profesora Higueta Peña manifiesta que, “Aunque he seguido trabajando en una propuesta de publicación y con los resultados del proyecto (a través de la incorporación parcial de resultados en mis cursos habituales de pregrado en los programas de Derecho y Ciencia Política, la participación como profesora invitada en el curso Derecho y Política del pregrado en Ciencia Política y en el rediseño de un módulo de mi curso de la maestría en Ciencia Política), y aunque los demás compromisos del proyecto ya fueron cumplidos, lo cierto es que la propuesta de publicación en revista indexada todavía requiere de ajustes específicamente relacionados con los cuadros de síntesis de datos que fueron recopilados y ordenados en bases con información jurídico-normativa y de línea jurisprudencial. Estos resultados requieren de una verificación que permita corregir algunas inconsistencias encontradas y que invalidarían o harían dudosas algunas conclusiones que ya habían sido incluidas en la propuesta de publicación. Propuesta que, por lo tanto, apenas enviaré en 2 meses y que, desde luego, tomará después el tiempo adicional que determinen los procedimientos de la revista que corresponda”. Se adjunta la solicitud.	El Consejo avala la solicitud
<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Solicitud de aval.</b> La profesora Ana Catalina Arango Restrepo, Investigadora Principal del proyecto “¿Cómo y por qué vota la gente en Medellín? Un análisis de las elecciones locales”, financiado por el CODI, solicita aval para la vinculación de la politóloga y magíster en ciencia política Yenifer Tamayo, identificada con cédula de ciudadanía No. 1152694229. Las tareas para realizar por la politóloga Tamayo en el proyecto son: 1. Construcción de una base de datos de resultados electorales (a nivel de puesto de votación) para Medellín, en las elecciones a alcaldías, concejos y Juntas administradoras locales en el período comprendido entre 2003 y 2023. 2. Producir un análisis descriptivo de los resultados electorales a nivel barrial usando los indicadores electorales más frecuentes en la ciencia política. 3. Construcción de una base de datos contextual de Medellín a partir de la compilación de información de terceras fuentes (encuestas de calidad, Medellín cómo vamos, etc). Según indica la profesora en comunicación que adjunto, el proyecto cuenta con los recursos suficientes.	El Consejo avala la solicitud.
<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Aprobación de prórroga.</b> El Coordinador informa que el Comité para el Desarrollo de la Investigación -CODI-, aprobó la solicitud de prórroga por 6 meses, realizada por la profesora Ana Catalina Arango Restrepo, investigadora principal del proyecto “Discursos democratizadores en contextos autoritarios. La resistencia de las instituciones a la desconcentración del poder”. La nueva fecha de finalización es el 11 de marzo de 2025. Esta información fue comunicada a la investigadora principal.	El Consejo se da por enterado.
<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Convocatoria Semillero.</b> El Coordinador informa que el pasado 13 de septiembre de 2024, fueron publicados los términos de referencia de la convocatoria para vincular integrantes al Semillero Subjetividades Políticas del grupo Estudios Políticos. El cronograma es el siguiente:	El Consejo se da por enterado.

	<table border="1"> <thead> <tr> <th>Actividad</th> <th>Fecha</th> </tr> </thead> <tbody> <tr> <td>Lanzamiento de convocatoria</td> <td>Septiembre 13 de 2024</td> </tr> <tr> <td>Cierre de convocatoria de estudiantes</td> <td>Septiembre 30 de 2024</td> </tr> <tr> <td>Publicación lista de elegidos/as</td> <td>Octubre 14 de 2024</td> </tr> <tr> <td>Presentación del Grupo y del semillero a las personas seleccionadas</td> <td>Por definir</td> </tr> </tbody> </table>		Actividad	Fecha	Lanzamiento de convocatoria	Septiembre 13 de 2024	Cierre de convocatoria de estudiantes	Septiembre 30 de 2024	Publicación lista de elegidos/as	Octubre 14 de 2024	Presentación del Grupo y del semillero a las personas seleccionadas	Por definir	
	Actividad	Fecha											
	Lanzamiento de convocatoria	Septiembre 13 de 2024											
	Cierre de convocatoria de estudiantes	Septiembre 30 de 2024											
	Publicación lista de elegidos/as	Octubre 14 de 2024											
Presentación del Grupo y del semillero a las personas seleccionadas	Por definir												
Las profesoras Catalina Tabares Ochoa y Zaira Agudelo Hincapié, coordinadoras del semillero, serán las encargadas de seleccionar a los integrantes.													
<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Firma de convenio.</b> El Coordinador informa que, el pasado miércoles 25 de septiembre de 2024, fueron enviados a la Vicerrectoría de Investigación los documentos solicitados para el inicio de la pasantía del programa Jóvenes Investigadores Universidad de Antioquia de la estudiante del pregrado en Ciencia Política María Isabela Díaz, que se realizará durante 12 meses bajo la tutoría del profesor Manuel Alberto Alonso Espinal. La fecha de inicio del convenio es el 1 de octubre de 2024.	El Consejo se da por enterado.											
<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Reportes de pago.</b> El Coordinador informa que, el pasado 25 de agosto de 2024, se realizó el último reporte de pago de las pasantías del programa Jóvenes Investigadores Universidad de Antioquia de los estudiantes Laura Alfaya Cardona, Lenis Victoria Delgado Castañeda, Margarita Obando Trejos y Miguel Peláez Herrera. Se espera recibir los informes finales para verificar cumplimiento de compromisos y generar las actas de liquidación correspondientes.	El Consejo se da por enterado.											
<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Informe de asuntos del área CSHA.</b> El Coordinador informa que los temas tratados en el Área de Investigación Ciencias Sociales, Humanidades y Artes fueron: i) Verificación del estado del procedimiento para la revisión de los productos que no han sido evaluados por el Comité Interno de Asignación y Reconocimiento de Puntaje —CIARP— UdeA. ii) La profesora María Rocío Bedoya Bedoya, Coordinadora de Investigación de la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas es la nueva Representante del Área ante el CODI. iii) Proyecto que busca modificar el Sistema General de Regalías, presentado en el CODI.	El Consejo se da por enterado.											
<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Sistema de Gestión de Datos de Investigación.</b> El Coordinador informa que asistió al lanzamiento del Sistema de Gestión de Datos de Investigación, una iniciativa liderada por el Sistema de Bibliotecas y la Vicerrectoría de Investigación, con el cual se busca gestionar la colección de datos abiertos producidos por la Universidad en actividades de investigación, docencia y extensión, en el marco de la política de Acceso Abierto. Informa que en el lanzamiento no hubo espacio para preguntas, pese a dudas acerca de las implicaciones de la puesta en práctica de dicho sistema. Estas dudas también las comparten Jessely Ferrer, Asistente de Investigación y Sandra Montoya, Coordinadora de la Unidad de Documentación, quienes también asistieron al lanzamiento.	El Consejo se da por enterado.											
<b>Coordinador de Investigación</b>	<b>Actividades varias.</b> El Coordinador informa que se han venido cumpliendo oportunamente con diversos compromisos que comprometen la gestión del Coordinador y la Asistente Jessely Ferrer, especialmente: i) revisión y actualización de información												

	<p>correspondiente a Investigación en el marco de la visita de pares a la Maestría para la reacreditación del programa; al respecto, el Coordinador reitera la preocupación referida a información de investigación registrada previamente en informes de este proceso, que no consultan los datos que tiene la Coordinación; ii) elaboración de propuesta inicial de proyecto PAUA de Investigación, que tiene por título “Convocatorias de proyectos de investigación de estudiantes de pregrado para el fortalecimiento de la estrategia de semilleros de investigación del Instituto de Estudios Políticos”, propuesta que se inscribe en la propuesta de Dirección de Max Yury Gil y en la identificación de necesidades en los semilleros del Instituto. Esta propuesta fue consultada, conocida y comentada por las coordinaciones de los grupos Estudios Políticos y Hegemonía, Guerras y Conflictos.</p>	
<b>Coordinador de Extensión</b>	<p><b>Propuesta de articulación con CEAM:</b> el coordinador de extensión informa que recibió una invitación por parte de CEAM para acompañar el proceso de certificación del Diplomado Gobernanza Ambiental en Territorios Interculturales y a proyectar junto con actores públicos y privados otras acciones para el desarrollo del Programa Escuela de Gobernanza Ambiental -PEGA- de Parques Nacionales Naturales de Colombia. Se anexa la carta de invitación y el programa académico del diplomado</p>	<p>El Consejo propone una conversación conjunta con CEAM sobre la articulación del IEP, con sus docentes y sus líneas de investigación en la propuesta.</p>
<b>Coordinador de Extensión</b>	<p><b>Avance en la construcción de instrumentos para el PAUA:</b> el coordinador de Extensión informa que el miércoles 25 de septiembre se cumplió con el envío de los documentos requeridos alrededor de la construcción de la propuesta PAUA, la cual se está realizando en articulación con la Coordinación de Posgrados, y que gira alrededor de dos asuntos: 1) Fortalecimiento de la gestión documental del Instituto de Estudios Políticos; 2) Virtualización de diplomados para el fortalecimiento de la oferta de Educación a lo largo de la vida y Posgrados del IEP.</p>	<p>El Consejo se da por enterado</p>
<b>Coordinador de Extensión</b>	<p><b>Articulación con la FDCP y CIFAL sobre consumo de cannabis en el municipio Bello:</b> el coordinador de Extensión informa que, en articulación con la FDCP y la CIFAL, se avanza en la construcción de una propuesta de evento sobre el consumo responsable de cannabis con la Alcaldía de Bello.</p>	<p>El Consejo se da por enterado.</p>
<b>Coordinador de Extensión</b>	<p><b>Reunión responsables de Relaciones Internacionales (24-09-2024):</b> el coordinador de Extensión informa que el martes 24 de septiembre se llevó a cabo la reunión mensual de los responsables de Relaciones Internacionales. Este encuentro tuvo como objetivo compartir experiencias positivas de diferentes unidades académicas en la realización de cursos o escuelas de verano. Se indicó de la importancia de establecer articulaciones con Universidades internacionales y la posibilidad de generar excedentes con estas iniciativas.</p>	<p>El Consejo se da por enterado.</p>

<p><b>Coordinador de Extensión</b></p>	<p><b>Ciclo radial Paz Total: perspectivas y posibilidades</b>  Organiza: Instituto de Estudios Políticos – Unidad Especial de Paz (Plataforma Isegoría)</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Tema del 19 septiembre: La Paz Total como política de Estado. Participan: Luis Fernando Trejos, profesor de la Universidad del Norte y Juan Carlos Arenas, profesor del Instituto de Estudios Políticos, UdeA.</li> <li>• Tema del 26 de septiembre. La Paz Urbana en el corazón de la Paz Total. Participan: Jorge Mejía, el facilitador de paz urbana del Gobierno Nacional y Leyder Perdomo, integrante de la Plataforma Isegoría</li> </ul>	<p>El Consejo se da por enterado</p>
<p><b>Coordinador de Extensión</b></p>	<p><b>Divulgación y publicaciones</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• El profesor Germán Valencia fue entrevistado en el programa Investigaciones Teleantioquia sobre el tema "La Paz Urbana en la paz total". Emisión del 29 de septiembre de 2024.</li> <li>• El profesor Max Yuri Gil fue entrevistado para la columna del periódico El País "Dos 'influencers' reabren el debate sobre el machismo y el clasismo en el espacio público de Medellín".   Texto disponible desde el 27 de septiembre de 2024, en <a href="https://elpais.com/america-colombia/2024-09-27/dos-influencers-reabren-el-debate-sobre-el-machismo-y-el-clasismo-en-el-espacio-publico-de-medellin.html">https://elpais.com/america-colombia/2024-09-27/dos-influencers-reabren-el-debate-sobre-el-machismo-y-el-clasismo-en-el-espacio-publico-de-medellin.html</a></li> <li>• El profesor Max Yuri Gil fue invitado a grabar el 27 de septiembre de 2024 Pódcast <i>Fauna Local</i> del medio de comunicación El Armadillo, en asocio con El Claustro Comfama.</li> <li>• Semillero de Partido Políticos y Elecciones locales (SIPPEL) participó del Encuentro de Semilleros de Ciencia Política y Mixtos, organizado por la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia el 26 de septiembre de 2024.</li> <li>• El profesor Juan Carlos Arenas fue entrevistado en la franja Alma Mater a Fondo, de la Emisora Cultural UdeA, para conversar sobre "La ruptura de diálogos con el ELN". Emisión del 26 de septiembre de 2024.</li> <li>• El profesor del IEP-UdeA, Germán Valencia, escribió la columna de opinión "El ELN, el invitado consentido y caprichoso de la Paz Total". Texto publicado el 25 de septiembre del 2024 en el portal web de la Fundación Pares  <a href="https://www.pares.com.co/post/el-eln-el-invitado-consentido-y-caprichoso-de-la-paz-total">https://www.pares.com.co/post/el-eln-el-invitado-consentido-y-caprichoso-de-la-paz-total</a>. A propósito de esta</li> </ul>	<p>El Consejo se da por enterado</p>

	<p>columna, el profesor Valencia fue entrevistado en la franja Red 5/7 de la Emisora Cultural UdeA, el 26 de septiembre de 2024.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• La profesora María Ochoa participó en la Franja Red 5/7 de la Emisora Cultural UdeA sobre la conmemoración de los 70 años del voto femenino en Colombia, emisión del 24 de septiembre de 2024.</li> <li>• El profesor Manuel Alonso participó el 18 de septiembre de 2024 como panelista de la Cátedra Universitaria por la Paz, María Teresa Uribe, módulo 1, tema “Conflictos”. A propósito de la participación del profesor Alonso, se produjo un reel para redes sociales de la UdeA.</li> <li>• El profesor Juan Carlos Escobar Escobar escribió el artículo "Inicios similares y caminos divergentes. Los cambios en la política local y la disputa por el Concejo en Medellín y Bogotá (1972-2019)", publicado el 24 de septiembre de 2024 en la revista Reflexión Política, volumen 26, número 53, página 48. <a href="https://revistas.unab.edu.co/index.php/reflexion/issue/view/298/65">https://revistas.unab.edu.co/index.php/reflexion/issue/view/298/65</a></li> <li>• Los profesores Max Yuri Gil y Germán Valencia escribieron la columna de opinión “Así se expande el Ejército Gaitanista de Colombia en Antioquia”. Disponible desde el 15 de septiembre de 2024, en: <a href="https://razonpublica.com/asi-se-expande-ejercito-gaitanista-colombia-antioquia/">https://razonpublica.com/asi-se-expande-ejercito-gaitanista-colombia-antioquia/</a> A propósito de esta columna, los profesores fueron entrevistados en la franja Red 5/7 de la emisora cultural UdeA.</li> <li>• El profesor Germán Valencia escribió la columna “El grito estentóreo del ELN al Gobierno”, publicada en la Plataforma Isegoría. Disponible desde el 19 de septiembre de 2024 en: <a href="https://isegoria.udea.edu.co/columna-de-opinion/el-grito-estentoreo-del-eln-al-gobierno/">https://isegoria.udea.edu.co/columna-de-opinion/el-grito-estentoreo-del-eln-al-gobierno/</a></li> <li>• El profesor Germán Valencia escribió la columna “Con mercados, Rendón busca acabar con el hambre en Antioquia”. Publicada el 16 de septiembre de 2024. Disponible en: <a href="https://www.pares.com.co/post/con-mercados-rend%C3%B3n-busca-acabar-con-el-hambre-en-antioquia">https://www.pares.com.co/post/con-mercados-rend%C3%B3n-busca-acabar-con-el-hambre-en-antioquia</a></li> </ul>	
<p><b>Coordinador de Extensión</b></p>	<p><b>Eventos</b></p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• En IEP apoyó el Taller multiplicador sobre la lucha contra la corrupción en los ámbitos local y nacional que desarrolló Observatorio ciudadano de Corrupción (OCC) en dos sesiones, 27 de septiembre y el 4 de octubre de 2024 de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. En el taller también participaron Corporación Región y Transparencia por Colombia.</li> </ul>	

	<ul style="list-style-type: none"> <li>• El 25 de septiembre se realizó el <i>Lanzamiento de la Plataforma de Control Social PODER VER. Conversando en público de lo público</i>, el evento participó el profesor Juan Carlos Arenas Gómez.</li> <li>• El 18 y el 25 de septiembre se realizaron dos nuevas sesiones de la Cátedra Universitaria por la Paz, María Teresa Uribe. Esta unidad tiene por tema “Conflictos” y su desarrollo académico y logístico está a cargo del INER.</li> <li>• Del 18 al 21 de septiembre se realizó en Medellín el Encuentro Internacional de Paz Urbana 2024. Organizado en asocio con diferentes universidades y organizaciones sociales.</li> </ul>	
<p><b>Coordinador de Extensión</b></p>	<p><b>Apoyo al Plan de mejoramiento de la autoevaluación de la Maestría en Ciencia Política</b></p> <p>1. Se produjo 4 videos cortos para difusión en redes sociales sobre percepciones, aprendizajes y hallazgos en el proceso.</p> <ul style="list-style-type: none"> <li>• Ana María Restrepo, experiencia como estudiante de la maestría. <a href="https://www.instagram.com/reel/DAL8dKSRthV/?igsh=MWZmandyZXdkczNmaw==">https://www.instagram.com/reel/DAL8dKSRthV/?igsh=MWZmandyZXdkczNmaw==</a></li> <li>• Luis Miguel Obando, experiencia como egresado de la maestría. <a href="https://www.instagram.com/reel/DATbWCKR7OS/?igsh=bmo4a2RiN2E2MHR1">https://www.instagram.com/reel/DATbWCKR7OS/?igsh=bmo4a2RiN2E2MHR1</a></li> <li>• Catalina Tabares, profesora del IEP. Se produjo un reel y un video de 6 minutos con la descripción del proceso. <a href="https://www.instagram.com/reel/DAWh-rGR4b9/?utm_source=ig_web_copy_link">https://www.instagram.com/reel/DAWh-rGR4b9/?utm_source=ig_web_copy_link</a> y en YouTube <a href="https://youtu.be/WDO0SVryCsq">https://youtu.be/WDO0SVryCsq</a></li> </ul> <p>2. Se publicó en el portal web los servicios de bienestar de la Universidad de los cuales pueden hacer uso los estudiantes y egresados de la maestría. <a href="http://udea.edu.co">Maestría en Ciencia Política copy (udea.edu.co)</a></p> <p>3. Se publicó en el portal web los reglamentos general y específico de la maestría. Además, se publicó una pieza gráfica con cápsulas informativas.</p> <p>4. Se diseñó un carrusel con preguntas y respuestas sobre el proceso de autoevaluación. Las piezas se publicaron en carteleras y en redes sociales y se difundieron por WhatsApp.</p> <p>5. Se levantaron respaldos de difusión de información vía correo electrónico para nutrir los archivos del informe de mejoramiento.</p> <p>6. Se entregó la actualización del informe de actividades de extensión con participación de estudiantes, profesores y egresados de la maestría para actualizar el archivo general.</p>	<p>El Consejo se da por enterado</p>

<b>Coordinador de Extensión</b>	<b>Otros</b> <ul style="list-style-type: none"> <li>• El 19 de septiembre se publicó el comunicado del Claustro de profesores del Instituto de Estudios Políticos por los hechos ocurridos el 13 de septiembre en Campus Medellín. Disponible en <a href="https://bit.ly/4e8HTlh">https://bit.ly/4e8HTlh</a></li> <li>• Se apoyó la difusión de la convocatoria a la inscripción del Semillero de <i>Subjetividades Políticas</i>, organizada por el Grupo de Investigación Estudios Políticos del Instituto de Estudios Políticos y la Facultad de Derecho y Ciencias Políticas de la Universidad de Antioquia.</li> </ul>	El Consejo se da por enterado
<b>Representante ante profesoral</b>	<b>Acercar los claustros.</b> El 24 de septiembre asistí a una reunión convocada por el representante profesoral de la Facultad de Comunicaciones y Filología (Selnich Vivas) y su suplente, con el fin de discutir cómo se pueden coordinar mejor las unidades académicas y sus respectivos claustros profesorales. En la reunión se discutió la actitud de los diferentes claustros frente a la crisis de la Universidad y las medidas de austeridad, así como algunas propuestas para mejorar la comunicación entre los claustros y coordinar acciones del estamento profesoral.	El Consejo se da por enterado
<b>Representante ante profesoral</b>	<b>Lunes de café.</b> El 23 de septiembre se programó el <i>Lunes de café</i> y se discutió la paz total urbana. Se acordó invitar a la profesora Gloria Naranjo y al profesor Juan Esteban Lopera para la próxima sesión. Su participación se acordó para el lunes 21 de octubre.	El Consejo se da por enterado.



Max Yuri Gil Ramírez  
Presidente



Felipe Nieto Palacio  
Secretario